

Le Bas Ségala. Des écoliers en visite aux Martinets du Lézert



Les écoliers ont été impressionnés par le travail de restauration de ce lieu.

Publié le 12/03/2019 à 03:58 , mis à jour à 08:32

Éducation, Le Bas Ségala

Avant les vacances d'hiver, les élèves de CE 1-CE 2 de l'école Sainte-Famille de Rieupeyroux sont partis visiter les martinets du Lézert, à La Bastide-l'Évêque.

Un martinet, c'est une forge très ancienne, qui servait il y a bien longtemps à battre le cuivre pour fabriquer des ébauches de marmites, de chaudrons ou d'outils.

Travaillant dans le cadre des sciences sur l'énergie hydraulique, les élèves ont pu voir «en vrai» l'action de la force de l'eau sur les deux roues à aubes, une qui sert à actionner un soufflet qui attise la braise pour chauffer le cuivre, l'autre qui actionne un énorme marteau qui le frappe pour le travailler. Cette visite a beaucoup intéressé les enfants, qui ont été impressionnés par l'incroyable travail de restauration de ce lieu, très bien raconté dans le film qui leur a été présenté avant la visite.

L'école Sainte-Famille et le collège Dominique-Savio organisent leurs portes ouvertes samedi 23 mars, de 9 heures à 12 heures.

Contact : 05 65 65 50 64.

[Accueil](#) / [France - Monde](#) / [Environnement](#)

À la découverte des martinets du Lézert



Le pont de Vezis.



Environnement, Les Albres

Publié le 02/07/2019 à 03:46 , mis à jour à 09:36

LaDepeche.fr

Pour l'antépénultième sortie avant la fin de la saison Jean-Marie et Nicole nous avaient concocté un programme de choix autour de La Bastide-l'Évêque. En matinée, une randonnée de 7,5 km offrait aux 29 marcheurs plusieurs visages du pays Bastidien passant par de pittoresques villages avec un habitat rouergat traditionnel, au pont de Vezis construit pour l'activité minière de la commune, à des paysages typiques de vallons offrant de magnifiques points de vue sur le Ségala et les vallées de l'Aveyron et du Lézert. Après une visite de village de La Bastide-l'Évêque, repas traditionnel, copieux et exigeant pour les petits appétits, au restaurant du village. L'après-midi visite des martinets de Labro et de La Ramonde, ces moulins qui autrefois utilisaient la force de l'eau pour travailler le cuivre. Les «martinaires» modelaient ainsi des marmites, chaudrons... Abandonné vers 1850, le martinet de La Ramonde a été restauré par des bénévoles qui le font fonctionner et qui nous invitent à partager leur passion pour cette page longtemps oubliée de l'histoire de ce village.

Très belle journée sous temps idéal avec un beau parcours et un accueil chaleureux tant au restaurant qu'aux Martinets du Lézert.

[Voir les commentaires](#)

La Bastide-l'Évêque

Paul Arniac, champion de la maquette

Maquettiste de grand talent, il remporta en 2001 à Agen la Coupe de France et le trophée Occitania de la spécialité. Il participe par ailleurs à de nombreuses expositions à travers toute la France. Paul Arniac (79 ans), puisque c'est de lui dont nous voulons parler, bien qu'il vive à Aubin, a eu un gros coup de cœur pour le Martinet de la Ramonde. Au point qu'il a réalisé la maquette en pierre et lauzes strictement à l'identique et à l'échelle de 1/18^e (1,40 m de longueur et 96 cm de largeur), du fameux moulin à cuivre qui fait la fierté du village de la Bastide L'Évêque. Plus réaliste, il n'y a pas, puisque même la roue à aube tourne avec de l'eau. « Je suis allé au moulin de la Ramonde une trentaine de fois pour prendre les mesures afin de tout reproduire au 1/18^e. La maquette fonctionne avec l'eau, les soufflets des forges, le marteau et même la cheminée fume ! », explique tout sourire et un brin fier de son



Paul Arniac a présenté son chef-d'œuvre (Le Martinet) à l'OT.

œuvre Paul Arniac. Rappelons que l'ouvrage avait été restauré à partir de 1994 par l'association chère au premier président M. Marre. Cerise sur le gâteau, l'orfèvre a fait don de cette superbe maquette à l'association des Martinets du Lézert. Un don qui ravi naturellement le président actuel Claude Augustin lequel a

remercié chaleureusement le généreux donateur. Une maquette qui vaut son pesant d'or quand on sait que Paul Arniac a mis une année à la réaliser pour environ 2 483 heures de travail. « J'ai voulu gratifier l'association car ses adhérents ont fait et font toujours du bon boulot. De plus, j'ai tissé des liens d'amitié avec

les responsables », donne ainsi un sens à son geste le talentueux maquettiste qui a déjà réalisé à ce jour un nombre incalculable de maquettes. Ancien maçon dans le secteur du bâtiment puis fumiste à l'ex-académie SSD de Decazeville, Paul s'est pris de passion pour l'architecture et la maquette de maison. C'est avec une passion sans bornes qu'il s'est lancé dans la maquette dès 1993, participant à sa première exposition en 1996. Puis vint la consécration en 2001 où il remporta brillamment la coupe de France des maquettes. Depuis, Paul Arniac a continué son bonhomme de chemin et ses nombreuses autres réalisations sans toutefois participé à d'autres compétitions. Jusqu'au 17 février 2013, lorsque pour sa nouvelle participation il décrocha, à Onet-le-Château, le titre de vice-champion grâce à sa superbe maquette du Martinet.

JDS.

Les Martinets du Lézert toujours plus haut

Si au XIV^e siècle, on ne comptait pas moins de 13 martinets jalonnant le cours d'eau du Lézert, il n'en reste désormais plus qu'un : Le Martinet de la Ramonde qui demeure aujourd'hui le seul en France à travailler encore le cuivre avec un martinet de façon artisanale, comme autrefois. L'association « Les Martinets du Lézert » perpétue avec bonheur cette tradition qui fit jadis la richesse de cette vallée au temps de l'âge d'or. L'assemblée générale de ses sociétaires (une cinquantaine de présents) qui œuvrent sans compter à la préservation de ce patrimoine unique, a eu lieu dernièrement. Et à l'instar du président Claude Augustin, tous se sont réjouis d'avoir enregistré 2 200 entrées en 2019. Essentiellement des groupes, sachant que le site leur est ouvert toute l'année sur réservation.

« Toutes nos manifestations ont aussi bien marché » précise la



Le don d'un chaudron datant du XVII^e siècle ravit les adhérents.

secrétaire M^{me} Muratet. « Aussi bien les deux marchés de producteurs de pays qui ont réuni 220 personnes à chaque fois (en juillet et en août), que la galette des rois, ou encore le quine et le spectacle des Musicaires ». Par ailleurs, le président a évoqué le don à l'association de la maquette du Martinet de la Ramonde réalisée à l'échelle 1/18^e

par Paul Arniac d'Aubin. Elle est visitable à l'Office de Tourisme local. Sachant que cette maquette remarquable aux détails fidèles à l'original, a remporté le 2^e prix de la coupe de France de la spécialité à l'échelon national en 2013. « Le maquettiste qui fait aujourd'hui partie de notre association, va bientôt nous donner aussi la maquette du pont du

Cayla », ajoute Claude Augustin. Heureuse l'association des Martinets du Lézert qui s'est vue remettre un chaudron datant du XVII^e siècle et qui avait été réalisé au Martinet de la Bastide, et petite particularité, ne présente pas de trace de marteau. C'est une descendante de la Dame de confiance de M^{me} De Maintenon qui fut la maîtresse puis l'épouse de Louis XIV, qui l'a offerte à l'association, et est naturellement, vivement remerciée. Cette pièce historique représente un plus indéniable à offrir à l'œil des futurs visiteurs. Mais sur le site du Martinet, on préserve aussi la flore : « nous sommes actuellement en phase d'inventaire, et prévoyons de faire un catalogue et un panneau qui seront visibles sur place », souligne M^{me} Muratet. À noter qu'en prévision des beaux jours, un barbecue a été réalisé sur place par les bénévoles.

JDS.

Des tours à por

L'association de scolaires privés organise un ma samedi 14 décembre pour tous. Toute la journée, des objets astronomiques seront garnir le pied du Les plus jeunes un petit tour à p

Le quine

